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“Не хлебом единым…” А чем? 

 
 

Много слухов и 

предположений сыплется 

сейчас о “коронавирусе” и его 

грядущих последствиях для 

нашей жизни, в том числе 

экономики. Все эти домыслы в 

известной степени 

бессмысленны, потому что, во-

первых, человеку Богом дана 

нравственная свобода и 

насколько бы мы обработаны 

кем-либо ни были, всегда 

можем непредсказуемо повернуть в другую сторону. Во-вторых, Богом нам 

дана свобода большая, но не бесконечная, и Он в любой момент может 

вмешаться в ход истории, чтобы повернуть его угодным Ему образом. 

 

Поэтому хотелось бы сказать здесь слово не для “сильных мира сего”, а 

для всех, “имеющих уши слышать” и волю самому с помощью Вседержителя 

осмысливать и созидать свою жизнь. 

 

Первое. Материальное благосостояние если снизится, то это будет на 

пользу. Потому что в нашей экономике было очень много наносного, 

ненужного: много кушали, много покупали одежды, много путешествовали не 

по делу, много баловали детей, много развлекались, много прихорашивались. 

 

А вот настоящего, “единого на потребу” было мало. Мало по-

настоящему трудились, мало читали и говорили о духовном, мало заботились 

о красоте души, мало учили детей работать и ограничивать себя, мало 

благодарили, мало молились и искали Бога. “И утучнел Израиль, и стал упрям; 

утучнел, отолстел и разжирел; и оставил он Бога, создавшего его, и презрел 

твердыню спасения своего” (Втор. 32, 15). Отсюда, от излишков и лени, и 

грехи расцвели: легко пили и прочей дрянью души утешали, легко блудили, 

легко выскребали своих детей в медицинские отходы, легко врали и 

матерились, легко ссорились и воровали, потому что хотелось всё больше и 

больше. 
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Святой Иоанн Кронштадтский писал: “Замечательное явление в 

природе: когда посадишь растение в большой, широкий горшок или в кадку, 

растение сильно идет в корень: он толстеет, дает много разветвлений, и дерево 

худо растет вверх, дает немного и небольшие листья и цветы. А когда 

посажено в малый горшок, тогда корень бывает малый, а растение быстро 

возрастает вверх, дает хорошие листья и цветы (если растение производит 

цветы). Не так ли бывает с человеком? Когда он живет в просторе, изобилии и 

довольстве, тогда он растет в чрево свое и не возрастает духом выспрь, не 

приносит плодов – добрых дел, а когда живет в тесноте, в бедности, в болезнях, 

в напастях, в скорбях, словом, когда животная сторона его подавляется, тогда 

он духовно возрастает, произращает цветы добродетелей, зреет и приносит 

богатые плоды. Потому-то тесен путь любящих Бога”. 

 

Значит, самое лучшее сейчас - урезать свои расходы, вспомнить простую 

и приятную работу на селе, но при этом собирать себе сокровища не на земле, 

а на Небе (Мф. 6, 19-21). 

 

Второе. Происходит и будет происходить ещё большее испытание нас 

на любовь, милосердие, солидарность. Выживать поодиночке невозможно, в 

нашем языке нет глаголов "победю" или "побежду", только "победИМ". Иисус 

Христос приумножил пять хлебов и две рыбы для насыщения многотысячного 

народа именно после того, как апостолы оторвали эти продукты от себя и 

подали Ему (Мф. 14, 15-21; Ин. 6, 5-15). 

 

Поэтому нужно смело открывать закрома своих сердец и банковских 

карт одиноким, страдающим, нуждающимся. Не только откликаться на 

просьбы, но и самим проявлять внимание, предлагать помощь. Ведь даже 

небольшое, но искреннее участие укрепляет в человеке веру и надежду, 

рождает новые идеи по преодолению трудностей и - несомненно! - привлекает 

ко всем нам милость Царя Небесного. 

 

Такова была политика Троице-Сергиевой Лавры и других монастырей 

во время осады и голода в Смутное время, так выживали наши люди и в 

военные, и в трудные 1990-е годы. Потому что кто ясно, а кто подспудно знал: 

жизнь земная - временна, а Небесная - вечна, лучше обеднеть или даже 

умереть, чем поссориться с Небесным Судьёй. "Приобретайте себе друзей 

богатством неправедным, чтобы они, когда обнищаете, приняли вас в вечные 

обители" (Лк. 16, 9). "Истинно говорю вам: так как вы сделали это одному из 

сих братьев Моих меньших, то сделали Мне" (Мф. 25, 40). 
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Третье. За многие века наши страсти гордости, сластолюбия и 

сребролюбия кристаллизовались в уродливо-холодные идеи капитализма, 

всеобщей конкуренции как взаимной борьбы, формально-правового 

отношения друг к другу. Но Слово Божие постоянно напоминает: "Смотрите, 

берегитесь любостяжания, ибо жизнь человека не зависит от изобилия его 

имения" (Лк. 12, 15). Православная Церковь Своей богочеловеческой 

природой и верой в силу взаимной любви призвана являть миру и вдохновлять 

на некоммерческие формы заботы о «хлебе насущном». 

 

Почему бы именно сейчас, в переходный период, не создавать такие 

ориентированные не на прибыль, а на прославление Бога и служение людям 

магазинчики, аптеки, мастерские, сельскохозяйственные общины и т. д., 

чтобы они формировались и управлялись не "богатым дядей", а общими 

усилиями людей, соблюдали заповеди Божии и государственные законы в 

своей работе, старались искренне помогать нуждающимся. "Все же верующие 

были вместе и имели всё общее. И продавали имения и всякую собственность, 

и разделяли всем, смотря по нужде каждого" (Деян. 2, 44-45). 

 

Сегодня это кажется утопичным, но ведь и желание иной, более чистой 

и справедливой жизни в народе довольно сильно. Один приятель написал в 

ответ на это предложение: "Идея хорошая. А почему такие предприятия не 

создавать при храмах?" Пришлось ему ответить с намёком: "Потому что пока 

не хватает в храмах смелых и деятельных молодых людей". Так что, дорогие, 

судьбы экономики в наших руках и растут из наших сердец: ''Отец ваш 

Небесный знает, что вы имеете нужду во всем этом. Ищите же прежде Царства 

Божия и правды Его, и это все приложится вам" (Мф. 6, 32-33). Найдите и 

выучите концовку крылатой библейской фразы: "Не о хлебе насущном жив 

будет человек...". Она всегда актуальна, тем более в эпоху COVID-19.  


